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內股市值首超日 躍全球第二
全球份額達7.38%  僅次於美國

中企遭利國銀行惡意索賠 每家數億

中企在利損失 或超千五億

香港文匯報訊（記者 李理 北京報道）數據

顯示，內地股票市場的體量正逐步與經濟總量

相匹配。繼內地GDP超逾日本，成為全球第二

經濟體之後，內地滬深股市市值亦追過日股，

一舉成為僅次於美股的全球第二大股票市場，

全球份額達7.38%。

中新社北京26日電 來自中國商務部26日的消息稱，為
表達中國政府和人民對緬甸政府和人民的友好情誼，中
國政府決定向緬甸政府提供50萬美元現匯援助，用於幫
助緬甸政府開展地震救災和災後重建。

中國商務部部長陳德銘當日致函緬甸國家計劃與經濟
發展部部長吳梭達慰問災區人民，並表示中方願向緬方
提供一切可能的幫助，祝願災區人民早日戰勝困難、重
建家園。

緬甸東北部地區24日強烈地震，造成人員傷亡和財產
損失。

中國50萬美元 助緬甸救災

零部件供應「震斷」
東風日產半停產
據新華網武漢26日電 受日本大地震影響，東風

汽車有限公司旗下的東風日產乘用車公司目前大幅
減產，襄樊工廠26日安排的生產計劃已不及平時的
三分之一，陷入半停產。

3月26日，記者在東風日產襄樊工廠總裝車間看
到，當天車間安排的生產計劃為82台，現場也沒有
往日的忙碌景象。據工人們反映，平時，總裝車間
每日安排的生產計劃為304台，當天只有82台，工人
們因此也只上半天班。

據介紹，日本大地震發生後，由於日本本土生產
的發動機、變速箱等關鍵零部件產品供應不上，東
風日產只能靠庫存維持生產，受到嚴重衝擊。

據了解，東風日產生產的日系NISSAN品牌汽
車，特別是「天籟」高端產品，採用的發動機、變
速箱等關鍵零部件大量都由日本本土生產。日本大
地震後，不僅位於日本本土的日產工廠受到衝擊，
一些配套關鍵零部件廠也不同程度地陷入停產或半
停產。

美財長周四訪華
商全球經濟前景
據中通社26日電　美國財政部長蓋特納3月31日前

往中國訪問，與中國官員舉行會談，並參加國際金
融會議。

據英國媒體報道，美國財政部說，蓋特納星期四
將訪問南京，與中國高級官員舉行會談。雙方將討
論全球經濟前景，為美中就經濟和外交政策問題舉
行高層會談做準備。這個高層會談定於今年晚些時
候在華盛頓舉行。

參加國際貨幣體系改革研討會
在南京時，蓋特納將參加國際貨幣體系改革研討

會，檢討國際貨幣體系的運作。參加研討會的還有
來自其他國家的官員，包括法國總統薩科齊。舉行研
討會是由法國提出的。法國今年擔任20國集團主席。

中國外交部發言人姜瑜早前表示，人民幣匯率問
題不在議程內。

葡國50億投貴州
安順建「歐洲工業城」

香港文匯報訊（實習記者 王嫻 安順報道）3月25
日，葡萄牙投資50億、在貴州安順興建的「歐洲工
業城」簽約奠基，葡萄牙駐華大使若德．蘇亞雷斯
出席簽約及奠基儀式。

「歐洲工業城」是整個西南地區第一個專門承接
歐洲產業轉移，為歐洲中小企業提供配套服務的工
業園區。

金正恩下月中或單獨訪華
香港文匯報訊 綜合媒

體報道，韓國政府當局人
士3月25日表示，朝鮮的接
班人金正恩(見圖)（27歲）
正準備在4月15日金日成主
席的冥壽（太陽節）之後
單獨訪華，這次訪華是其
第一次正式的海外日程。

當局人士說，「據我了
解，中國還通過上個月訪

問朝鮮的國務委員兼公安部長孟建柱再次邀請了金
正恩訪華」。

此次單獨訪華可能會成為金正恩得到中國認可其
接班人地位的契機。此外，這也將從側面證明金正
日委員長正在抓緊構築自己的接班構圖。

韓國對朝情報負責人說，「和堅持坐火車的金正
日不同，金正恩要坐飛機訪華，這一點很引人注
目」。

日本共同通訊社3月24日稱，看上去像是朝鮮勞動
黨國際部負責人的10人代表團已於當天抵達北京，
受到了中國共產黨對外聯絡部負責人的迎接。他們
的訪華很有可能是在為金正恩訪華做準備。

■安順市西秀區區委副書記、區長張本強（右）
與葡萄牙投資方代表葡華僑聯主席周一平（左）
簽約。

機號為B-3435的全國民航唯一現役運七-100型飛機
（上圖），昨日完成最後一次飛行後退役。該飛機自
1991年投入飛行教學以來，已安全飛行近2萬小時，
培訓飛行員2,000餘人。新舟600飛機（下圖）是中航
工業西飛國際推出的40至60座新型渦槳支線飛機，它
將替代運七投入中國民航飛行學院的飛行教學。

新華社

運七-100退役新舟600登場

美國BIG投資公司在此間發佈的報告稱，內地股市佔
全球股市市值份額已經達到7.38%，從而首次超過日本，
位列全球第二，惟美國現時仍然是全球第一大股票市
場，其股市總市值佔全球股市的份額達到30%以上，遙
遙領先其他國家。

日股市值因強震蒸發兩成
上述報告指出，自2005年開始，內地股市規模迅速發

展，6年來市值增長超過5倍。在2004年，內地股市市值
還未排進全球前十，而當時日本就已經是全球第二大股
票市場，並貢獻12%的市值。然而，僅僅幾年後，中日
兩國股市市值就相差無幾。報告表示，內地滬深股市在
全球金融危機中的跌幅超過日股，從而令日股一度穩居
全球第二的位置，不過，早前日本發生9級強震導致其股
市市值短時期蒸發兩成，儘管隨後日股反彈，但其總市
值仍被滬深股市超過。

美國BIG投資公司報告提供數據顯示，目前日股佔全
球股市份額為7.05%，此後依次為英國、中國香港、加拿
大及法國股市。

滬深證交所躋身全球前五
香港文匯報記者查閱相關資料後發現，在2010年，全

球股票市值持續增長並已經接近2007年末的水平。據世
界交易所聯盟（WFE）的不完全統計，2010年末，全球

主要證券交易所的股票市值約為54.88萬億美元，較上年
同期上升18%。與此同時，中國證監會統計數字顯示，
截至2010年底，滬深股市總市值已達26.54萬億元人民
幣，相當於2005年的8.2倍。

事實上，除了市值規模，在全球股票市場首次公開發
行及成交規模上，滬深股市亦有不錯表現。2010年，全
球股票市場首次公開發行（IPO）融資規模為2,962億美
元，較上年大幅增長146%，其中深證交所及上交所的

IPO融資規模分別位居第二位和第四位，全球佔比合共
達到24.9%。

在成交規模方面，儘管2010年全球股票成交規模較
上年下降28%，但內地兩家證交所仍同時躋身於全球
前五之列，總份額達到12.8%。數字顯示，去年全球證
券交易所股票（含投資基金）成交金額63.09 萬億美
元，其中，紐約兩大證交所總成交份額由上年的58%
下降至48.3%。

香港文匯報訊（記者 劉越山 北京報道）利比亞的動
盪已經給中資企業造成了相當大的影響。有些中國企業
的損失，或將超出此前預期。葛洲壩集團一位內部人士
透露，利比亞撒哈拉銀行已於3月25日下午向部分中國企
業發出「預付款保函索賠函」，對每家企業的索賠額度均
達數億元。北京宏福建工集團國際工程部副總經理廖麗
英此間表示，「在撤僑後，最擔心的就是這個事情，對
企業來說，這等於雪上加霜。」

利銀行提前半年索賠
據內地21世紀經濟報道披露，在從利比亞順利撤離之

後，中國企業最擔心的事情已經發生，正在遭遇惡意索
賠。葛洲壩集團一位內部人士透露，利比亞撒哈拉銀行
已向葛洲壩集團、中國水利水電建設集團公司、宏福建
工等公司，針對預付款保函進行索賠，並要求五天之內
必須給銀行方面答覆。

其中，撒哈拉銀行向宏福建工索賠額約4億元。宏福建
工目前在比利亞的總計損失已超過11億元。而葛洲壩方
面拒絕透露具體索賠金額，僅表示「葛洲壩的賠償額度
是目前被索賠企業中最高的」。

據悉，所謂「預付款保函」，是承包商通過銀行向業主

開具的按規定償還業主預付款的擔保書。按照擔保書的
規定，中方承包商如果未能履行合同，不將業主支付的
預付款退還，銀行將把預付款退還給業主，並向承包商
索賠預付款的本金和利息。

北京宏福建工集團國際工程部副總經理廖麗英指出，
本來預付款保函還有半年才到期，現在銀行提前索賠，
屬於惡意索賠。利比亞撒哈拉銀行提供了兩個選擇，一
是賠償預付款本金和利息，二是將預付款保函期限延至
2012年12月31日。「兩種選擇對我們都不利，選擇賠償
將進一步加大損失，而且不是小數目；如果將保函延期
的話，我們的風險和保函成本又要增加一年。」

企業臨不良債務增加
據悉，相關企業已向中國商務部求助，希望利比亞銀

行方面中止預付款保函。然而，即使銀行停止向中國企
業索賠，中國企業海外投資的信用記錄可能將會抹黑。
鑒於事情很緊急，企業希望商務部幫助在中止保函的同
時，又能確保企業的信用評級，否則，將會給公司以後
的海外業務造成潛在不良影響。

除了資產遭受損失，風險還在發酵。據悉，3萬多名從
利比亞撤回的勞工的安置問題以及不良債務的增加，也

成為中國企業面臨的一大難題。目前，北京建工從利比
亞撤回的2,000多名勞工大部分處於休息狀態，少數管理
層則安插在公司國內部門。此外，由於利比亞建築材料
缺乏，無法滿足工程需要，一般需要承包商從利比亞以
外的國家採購。而中國企業承包工程所需的建築材料一
般從國內採購。因此，利比亞項目中斷後，一些企業無
法按期給上游原材料商支付貨款，加上很多工程採用分
包模式，也導致三角債問題凸顯。

香港文匯報訊（記者 劉越山 北京報道）此間專家介
紹，目前，中資企業在利比亞的損失主要集中在三個方
面：一是固定資產、原材料等的損失；二是未收回的應
收賬款損失；三是人員撤離產生的費用。因此，估計損
失可能不止200億美元（約1,560億港元）。

北京第二外國語大學阿拉伯語系主任張洪儀指出，利
比亞出現局勢動盪以來，中國各大公司在利總部及各項
工程基礎設施、設備、材料完全處於失控狀態，國家動
用陸海空交通工具將所有在利人員接回，接下來還要安
置，相關損失可以估算，少說也有200個億。中國在利
企業所承擔的項目一部分來自利方，還有很大一部分來
自國家發展銀行，所以損失也很大。

反對派若執政 中利合同恐作廢
中國現代國際關係研究院亞非所副研究員田文林對香

港文匯報記者表示，卡扎菲政權繼續存在、利比亞局勢
穩定無疑是最有利於中國利益最大化的發展方向。有專
家表示，如果反對派執政，有可能不執行合同。

經濟學家仲大軍認為，反對派一旦當政肯定是親西
方的政權，而千方百計阻止中國企業的海外擴張正是
西方國家的重要意圖之一。中利合同不排除會一筆勾
銷，若果真如此，中國在該地區的利益將受到極大的
侵蝕。未來中國企業在「走出去」時，要充分考量政
治風險。

近200部級官員 京郊植樹千七棵
香港文匯報訊（記者 王玨、王添翼 北京報道）已持

續10年的「共和國部長義務植樹活動」，26日又在北京通
州郊區舉行。來自中央直屬機關和中央國家機關各部
委、單位的197名部級領導，一個上午時間共栽下包括油
松、銀杏、白蠟、千頭椿等種類在內的1,700餘棵樹木。

在當日植樹現場，這些身㠥便裝、腳穿運動鞋的部長
們意氣風發。人社部部長尹蔚民在澆水之餘向記者表
示，綠化事業不僅可以解決部分就業問題，還可為中國
的環保、「降碳」工作提供助力；質檢總局局長支樹平
揮鍬將自己栽下的樹修整後，笑言自己種的樹「質量最
好」；幹活幹得滿頭大汗的體育總局局長劉鵬，認為植
樹是項極好「環保」運動；發改委主任張平採用了極為
細緻的「滴灌式」澆水法，他認為「粗放型」的灌溉，
效果不如逐棵給水。連續九年參加植樹活動的財政部部
長謝旭人，極為低調的埋頭鏟土，只有被記者問到有關
綠色經濟的話題時，才簡要的發表了自己的看法。

全國綠化委員會副主任、國家林業局局長賈治邦在種
下多棵油松和銀杏後，慰問並感謝到場部長們對綠化事
業的支持。

■截至2010年底，滬深股市總市值已達26.54萬億元人民幣，相當於2005年的8.2倍。圖為深圳證券交易所行情板
前的「拓荒牛」雕塑。 資料圖片

■中國從利比亞撤回的勞工達3萬多名。圖為一批回國
人員抵達北京南苑機場。 資料圖片

■國家林業
局局長賈治
邦(右)與北
京市市長郭
金龍共同植
樹。
香港文匯報
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王添翼 攝


